
易建联   荣誉一览

■ 生涯征战  个赛季，共参加   场联赛

■ 总计得分     分，荣膺   历史得分王

■ 总计    篮板，荣膺   历史篮板王

■  届   常规赛   

■  届   总决赛   

■  届   总冠军

■    历史首位四获常规赛   的球员

再见阿联
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第十届“中信和业杯”中国女子

围棋甲级联赛吉林白山 ·松花江站

昨天傍晚结束。

本站比赛于8月26日开幕，常

昊首次以中国围棋协会主席的身份

出席女子围甲开幕式并致辞。

“今天是一个特殊的日子。”常

昊致辞的开场白令人动容，“1901

年的8月26日，陈毅元帅出生，今天

是他的诞辰日。新中国的围棋事业

正是在以陈毅元帅为代表的老一代

党和国家领导人的关怀和支持下发

展起来的。”

同时常昊也笑言，以前是作为

棋手家属出席的。常昊的夫人张璇

曾经征战过围甲，现在的身份是成

都银行队的主教练。作为中国围棋

协会的新掌门人，常昊高度评价女

子围甲十年的不凡经历。他用“基

石和引擎”来形容女子围甲对女子

围棋全行业的引领作用。常昊称赞

女子围甲自问世以来，力行改革创

新，在多个领域提升了围棋赛事的

品质，十年来一批顶尖女棋手都经

过女子围甲的锻炼成长起来。为

此，常昊对女子围甲组委会执行主

任马小曼十年如一日付出的辛劳和

贡献致以特别感谢。常昊表示，新

一届中国围棋协会成立以来，致力

于提升赛事品质，扩大围棋宣传影

响力，将以女子围甲为典范，更深入

地挖掘赛事能量与棋手魅力。

至本站比赛结束，本届比赛共

进行了14轮，目前冠军争夺竞争极

为激烈，共有四支队同积18分，杭

州云林决破、江苏致远、上海星小目

位列前三。

上海星小目队由芮乃伟九段领

衔，她带领唐奕四段和不到20岁的

唐嘉雯四段在本站比赛中取得了4

胜2负的成绩。在一眼望去全是小

姑娘的女子围甲赛场，今年年底将

满60周岁的芮乃伟堪称传奇，她的

对手常常会比她小40岁甚至更

多。花甲之年仍然在顶级联赛打团

体赛，放眼世界，也是唯一。而且，

10年来，从50岁下到60岁的芮乃

伟在女子围甲历届多胜总榜上高居

次席，仅次于近年风头极劲的於之

莹。她总说，围棋于她，就像水和空

气。那么，下棋于她，就是最自然不

过的事情了。安坐在棋盘前的芮乃

伟，是所有女棋手的榜样，也是女子

围甲的一个标志。

另一支上海甲级队是由宋容

慧、鲁佳、张子涵及韩国外援金恩持

组成的上海清一队，目前排名第8。

从2016年起，中国女子围甲联

赛组委会开始创办“女子围甲希望

围棋教室”，目前已在全国各地创建

了43个希望围棋教室，此次在松花

江畔接受组委会捐建的两所学校是

白山市靖宇县榆树川学校和抚松县

外国语学校。捐赠仪式结束后，王

汝南八段、曹大元九段、周泓余七

段、陆敏全六段、方若曦五段、高星

四段等12名职业棋手与70多名白

山围棋爱好者下了公益指导棋。

特派记者 李天扬 （本报白山今日电）

得知阿联退役的消息，我的记忆里最先涌现的，是

两个镜头。

第一个是关于男篮世界杯的。    年 月 日，中国

男篮  比  负于尼日利亚队，以 胜 负的战绩结束世界

杯之旅，无缘直通东京奥运会。终场哨声响起，现场观众

齐声高喊一个名字：“易建联！易建联！易建联……”那

一幕，悲壮，不舍，令人动容。

在那个夜晚，阿联在场上拼杀到最后一分钟，  投  

中砍下全场最高的  分，打脸了赛前叫嚣“中国男篮只认

识姚明”的尼日利亚队员，只可惜，倾尽所有的他没能带队

晋级。虽然后来阿联否认了退出国家队的传言，但正如很

多人所预料的一样，那是阿联在中国男篮的最后一战。

第二个镜头，是在    年的   选秀大会上，当时

易建联以首轮第六顺位被密尔沃基雄鹿队选中，我成为

现场第一个向他提问的中国记者。我也将一个中国球

迷关心的问题抛向他：“阿联，中国媒体都觉得你是被雄

鹿半路截杀了，你之前是否想到过这个结果？”对于这个

问题，阿联如实表示：“对于这个结果，我确实感到非常意

外，不知道他们为何选择我。雄鹿队并没有派人去中国

看过我，也没有球探、官员和我接触过，我对密尔沃基这

个城市也没有什么印象，所以……我很高兴来打   。”

从那时起，登陆   的阿联也如同姚明一样，在大洋彼

岸不断练级，为后来成为国家队领袖打下坚实基础。

在姚明退出国家队后，易建联从    年开始挑起大

梁，并一路成长为球队的领袖，一干就是十多年。熟悉阿

联的人都知道，他并不会说太多豪言壮语，而是用自己的

实际行动诠释“大哥”的含义。    年夏天，阿联随国家

队在广州参加斯坦科维奇杯时，接受了记者的专访，当时

他低调而坚定地表示：“姚明之后的担子，我挑起来。”我

问他：“你具体准备怎么做，去承担一个核心的责任？”阿

联回答说：“我觉得还是在比赛场上去体现吧。真正到了

比赛中，在关键球的处理上我会更加主动，在关键时刻能

体现出自己的价值，如果真的有压力的话，我会勇敢去承

担。”事实证明，阿联做到了。

“要说拿领头人来套我的话，我觉得我很失败。”后来

阿联在一次采访中如此表示，“自己在各方面还是做得比

较差的。在过往可能七八年里面都没有在世界大赛上赢

过世界强队，或者是在世界级的比赛上赢过比赛。”

此情可待成追忆。当球迷们对易建联在国际赛场

上的稳定发挥习以为常，但当真正失去的时候，才会想起

那是一件多么难得的事。 李元春

9号新秀，突然说了再见。

就在中国男篮征战世界杯之际，

国家队自姚明之后的核心易建

联，昨晚在个人社交媒体上宣布，

结束21年职业生涯，他的离去也

标志着中国男篮2008黄金一代

的彻底告别。

36岁的易建联有个“9号新秀”的昵称，是因

为他的职业生涯足够漫长，仿佛一直没有变老。

从2002年到2023年，他的21年职业生涯包括5个

NBA赛季，以及16个CBA赛季。CBA层面，易建

联2002年开始征战CBA联赛，是CBA历史总篮板

王、总得分王、总两双王，总计拿下7个CBA总冠

军，拿下多次常规赛MVP和总决赛MVP……在成

绩和荣誉方面，阿联就是CBA历史第一人。国家

队方面，阿联也是中国男篮史上最伟大的球员之

一，他2004年首次进入国家队，到2019年男篮世

界杯后淡出，总计15年时间，其间代表中国男篮

出战4届奥运会以及多届世界杯、亚洲杯，帮助中

国男篮打进2004年雅典奥运会和2008年北京奥

运会前八。

2007年，易建联在NBA选秀大会以第六顺位身

份被密尔沃基雄鹿选中，此后直到2012年都在NBA

打球，数据最好一年达到12.7分。整个NBA生涯，

他先后效力过雄鹿、篮网、奇才和小牛、湖人队。

21年职业生涯，易建联做到了许多，他是中

国男篮一个时代的领军人物，也是男篮黄金一代

最后的骄傲，放在亚洲篮球历史，阿联也是属于历

史顶级人物，和姚明、王治郅一起开启了属于亚洲

篮球的新时代。

在中国篮球又一次站在风口浪尖的关口，易

建联退役了，这不仅是广东篮球一个时代的结束，

也是中国篮球一个时代的结束。2019年男篮世

界杯，中国男篮兵败家门口，但为国家队站好最后

一班岗的阿联倾尽了所有，也为自己赢得了尊

重。自从姚明退役之后，易建联就支撑起了中国

男篮的腰杆，在阿联的带领下，中国男篮始终保

持着向强队冲击的竞争力。

过去21年，易建联用努力、汗水、拼搏、态度

证明了自己。之所以说易建联的退役是中国篮球

一个时代的结束，不仅仅是因为他的个人杰出表

现，还因为这也意味着2008年那支为人熟悉的中

国男篮队员已经全部退役。当年的奥运会名单为

刘炜、孙悦、王仕鹏、朱芳雨、杜锋、易建联、李楠、

王治郅、姚明、王磊、陈江华、张庆鹏，目前所有人

都已经退役，属于中国篮球的黄金一代宣告结束。

祝福他，同时也不得不感叹，希望中国男篮的

下一个易建联早日出现。

本报记者 李元春

易建联昨晚宣布
结束21年职业生涯

真
正
的
大
哥

■ 出生地 广东省江门市
■ 身高 2.12米
■ 体重 120公斤
■ 场上位置 大前锋/中锋
■ 曾效力球队

CBA生涯：广东队
NBA生涯：雄鹿队、篮网队、
奇才队、小牛（现独行侠）队、
湖人队

■    生涯单场最高得分
48分

■    生涯单场最高得分
31分

易建联

文体人物

■ 芮乃伟在本站比赛中

特派记者 李天扬 摄
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常昊：围甲是女子围棋行业基石和引擎


